PRESENTACION

Las temáticas recogidas en la presente edición de Cuadernos abordan aspectos relacionados con el orden internacional del presente, en el que necesariamente tienen cabida aspectos de la política exterior estadounidense y de la actual política exterior rusa, así como avances en las discusiones sobre el Regionalismo en acuerdos como el del Mercosur, el ALBA, el TLCAN Y las dinámicas que van tomando las relaciones y acuerdos entre distintas regiones y países, los que hubieran sido impensables en otros períodos históricos.

De igual manera y en relación con las transformaciones suscitadas producto de los acontecimientos internacionales ocurridos en las dos últimas décadas, pueden observarse modificaciones al interior de los propios procesos de integración regionales, que representan avances en el terreno de lo social y que abonan en la consolidación de los programas para el desarrollo en los ámbitos regionales en los que éstos se desenvuelven.

Precisamente, y adentrándose en el terreno de los asuntos de interés social y humanitario, algunos artículos de la edición 10 de Cuadernos profundizan aspectos relacionados con los desplazamientos humanos y los derechos de las personas -víctimas de los conflictos armados-, en los que se cuestionan las formas de la asistencia, la autonomía y dignidad de quienes requieren de esta ayuda humanitaria.

El marco internacional

Respecto al orden internacional del presente, y de acuerdo con los planteamientos de la profesora **Ana Teresa Gutiérrez del Cid, docente** del Área de Política Internacional de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco de México, se puede identificar un número mayor de países que comienzan a disentir del unilateralismo y del modelo unipolar que Estados Unidos pretendía establecer inmediatamente después de la caída de la Unión Soviética. Estos importantes y rápidos cambios que se manifiestan en el contexto global en los

últimos años, serían, en cierta forma, una respuesta de la comunidad internacional "al estado de guerra permanente unilateral impuesto por Estados Unidos después de la desintegración soviética".

Este nuevo giro en el *comportamiento político* internacional vendría precedido y obedecería en gran medida, según esta autora tanto "a recientes procesos de reagrupamiento, organización y fortalecimientos regionales, como a la defensa de intereses nacionales opuestos a las políticas imperiales de los neoconservadores estadounidenses".

A la par de estos acontecimientos, y obligados por la realidad internacional, se estaría produciendo –de acuerdo con Gutiérrez– el establecimiento de nuevas alianzas entre países y poderes tan dispares, lo cual crea acercamientos y reacomodos de intereses a diferentes niveles y espacios geopolíticos buscando contar con influencia en el concierto internacional. Esta nueva situación se iría a caracterizar, entre otros tópicos, por el protagonismo de los países asiáticos que demandan más energía en los diferentes mercados mundiales, así como por la necesidad de la resolución de los conflictos por la vía diplomática y política -en acato del Derecho Internacional y el ámbito de actuación de los organismos internacionales-, para que sea en esas instancias en donde se diriman los conflictos.

La autora, quien en su artículo revisa "el ascenso de Vladimir Putin y la consecución del Interés Nacional de Rusia" sostiene que ninguna región del mundo ha experimentado tantos cambios -desde hace veinte años al presente- como la región denominada Eurasia, que comprende la Rusia europea y la asiática, a la derecha de los Montes Urales. Considera que, – a diferencia de la política impulsada en tiempos de la *perestroika*-, Vladimir Putin ha adoptado "una política interna y exterior más asertiva y nacionalista, que no se subordina a la política occidental y es más afín a la elite militar rusa" y que ha logrado elevar el desempeño económico y el nivel de vida de la población.

Evolución de los Regionalismos

Isidro Morales, docente del Instituto Tecnológico de Monterrey, en su artículo sobre "Regionalismo hegemónico y defensivo en las Américas. ¿Cuáles lecciones para los países del este de Asia?" discute la estrategia "regionalista" de Estados Unidos y en qué medida el proyecto del Mercosur es diferente al TLCAN ampliado y si ha sido exitoso crear un bloque integrado alternativo en el Cono Sur. En el artículo se discute si el Mercosur ha incrementando la capacidad de negociación de sus miembros y si Brasil ha sido lo suficientemente hábil para aprovechar los beneficios de su liderazgo regional. En la sección final de este ensayo se exploran las lecciones que las experiencias regionales en las Américas podrían dar para afianzar el proceso de "East-Asiatization" de las redes regionales en el otro lado del Pacífico.

Por su parte, José Briceño Ruiz investigador docente del Centro de Estudios de Fronteras e Integración de la Universidad de Los Andes de Venezuela, revisa el caso de "Venezuela y el proceso de construcción del modelo económico del Mercosur. El ALBA como variable", en el cual se propone como objetivo evaluar la evolución del modelo de integración económica en América Latina, utilizando como estudio de caso al Mercado Común del Sur (Mercosur). Para el autor "este proceso nace como una iniciativa centrada en el libre comercio, pero ha ido evolucionando para incluir política social y productiva". En el trabajo también evalúa cómo el ingreso de Venezuela -como miembro pleno del Mercosur- y en particular el proceso del ALBA, pueden incidir en el rediseño del modelo económico de este bloque regional.

Las víctimas del desplazamiento forzado

Alejandra María García y Damaris Quintero, en su artículo sobre "Víctimas del desplazamiento forzado: perspectiva de la Atención Humanitaria", que constituye un reporte del trabajo final para el Diploma en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia, exponen que en Colombia se sigue presentando un incremento en el número de personas víctimas de desplazamiento forzado interno y que a pesar de las diversas acciones emprendidas por parte del gobierno nacional y los entes territoriales, aun no se

logra el restablecimiento de los derechos de personas que hace más de una década se encuentran en esta situación, lo cual constituye una crisis humanitaria que vulnera masivamente los derechos de más de cuatro millones de ciudadanos. Aunque el gobierno nacional viene haciendo reformulaciones de la política pública para dar respuesta a las órdenes impartidas por la Corte Constitucional, y que durante 2010 se realizaron modificaciones a la atención humanitaria, no obstante, se evidencian falencias históricas en la construcción de esta política, con la cual no se ha podido conseguir la participación efectiva de la población desplazada.

Por su parte y en este mismo orden de problemas, Natalia Quiceno Toro quien pertenece al grupo de investigación "Cultura, violencia y territorio" del Instituto de Estudios Regionales, INER, Universidad de Antioquia, Colombia y quien suscribe el artículo sobre "Desplazamiento y pobreza en el barrio Nelson Mandela de Cartagena" señala que el objeto de su preocupación no se enfoca en los debates sobre la eficacia o no de la ayuda y los procesos de intervención para la "superación" de la pobreza y el hambre, sino que se trata más bien de analizar las formas de cómo toma lugar esta intervención en un barrio y cómo en esa dinámica se elaboran representaciones sobre los sujetos de la ayuda. En este tipo de contextos de asistencia, agrega que el tema del hambre y la alimentación parecen estructurar parte importante de la vida cotidiana. En este artículo se acerca, desde el caso del Barrio Nelson Mandela, a la experiencia de la alimentación mediada por la intervención de diferentes organizaciones de asistencia.

Esta edición cierra con el artículo "Garífuna y seminoles negros, culturas transfronterizas" del profesor Gabriel Izard, docente investigador de la Universidad de Barcelona, España, quien aborda la problemática del éxodo y el derecho a la igualdad de dos culturas afro indígenas (garífuna y seminole), que aún actuando en contextos diferentes, son mediadas por la doble acepción de la frontera: su carácter étnico y territorial. Ambas acepciones son válidas para estos dos grupos por su condición de migrantes y viajeros en una

(re)afirmación de su especificidad e identidad, que no desaparece con el contacto que establecen con otras sociedades sino que se reconstruyen en contextos multiétnicos.

Especialmente el artículo estudia el carácter transfronterizo de la culturas, garífuna, surgida en las Pequeñas Antillas del mestiza-je cultural entre negros cimarrones e indígenas caribes -ubicada actualmente en el litoral atlántico centroamericano- y de la cultura seminole negro, surgida en Florida de un mestizaje similar entre negros cimarrones e indígenas seminoles, ubicada actualmente en Texas, Oklahoma y Coahuila.

Raquel Álvarez de Flores Marlene Otero Silva

Editoras